
´La medicina 
di bordo Ë importante
Sarebbe consigliabile
un periodo di rotazione
sulle navi per i medici
del pronto soccorsoª

Alberto Quarati / GENOVA 

Sui  traghetti  italiani,  spiega  
Stefano  Messina,  presidente  
di  Assarmatori,  viaggiano  
ogni anno 40 milioni di perso-
ne, pi  ̆degli abitanti del Cana-
da: la loro salute Ë affidata al 
medico di bordo.

Un mestiere che ha necessi-
t‡ di una forte specializzazio-
ne e di cui c�Ë grande bisogno: 
secondo le regole della bandie-
ra italiana, ogni nave al di so-
pra dei 500 passeggeri e che 
svolga regolarmente un perio-
do di navigazione oltre sei ore, 
ha bisogno un ufficiale medico 
di bordo. Se poi la nave tra-
sporta pi˘ di 1.000 passegge-
ri, i medici diventano due, e ce 
ne vorr‡ uno in pi˘ ogni volta 
che il numero di persone supe-
ra il multiplo di 1.000. Secon-
do gli elenchi del ministero, i 
medici di bordo sono 829 tra 
abilitati  e supplenti.  Non c�Ë 
un dettaglio dei fabbisogni del-
la flotta, ma per capire la situa-
zione bastano i numeri illustra-
ti ieri ad Arenzano da Rosa Ma-
ria Russo, direttore della Sani-
t‡ marittima della Liguria: la 
scorsa estate a Genova sono 
state date 81 autorizzazioni di 
emergenza e 60 su Savona - 
quindi in tutto 140 - per imbar-
care medici del tutto compe-
tenti, ma che non avevano i re-
quisiti burocratici per esercita-
re sulle navi, che altrimenti sa-
rebbero rimaste ferme.

Proprio per far fronte a que-
sta  emergenza  ieri  l�Accade-
mia della Marina mercantile 
ha  inaugurato  nella  sede  di  
Arenzano il primo corso della 

Scuola di alta formazione per 
medici di bordo, in collabora-
zione col ministero della Sani-
t‡, Assarmatori, Usmaf, Cirm, 
Corpo  italiano  di  soccorso  
dell�Ordine di Malta, Universi-
t‡ di Genova e le compagnie 
Gnv,  Moby,  Tirrenia,  Tore-
mar, Caronte & Tourist: si trat-
ta della prima scuola di questo 
tipo avviata da un ente pubbli-
co.

´La carenza del personale sa-
nitario - ha spiegato in video-
collegamento il ministro della 
Salute, Orazio Schillaci - Ë un 
tema cui stiamo lavorando da 
quando abbiamo preso in ma-
no questo dicastero, e sicura-

mente questa iniziativa Ë uno 
dei modi per affrontare il pro-
blemaª. ´A un medico di bor-
do - spiega il direttore scientifi-
co del corso, Susy De Martini, 
una parentesi politica in Forza 
Italia ma soprattutto medico 
(in Usa, Francia, Italia e da ot-
to anni a bordo delle navi) - bi-
sogna dare competenze di su-
tura, piccola chirurgia, riani-
mazione, gestione del trauma, 
lettura dell�ecografo, del fon-
do dell�occhio, per fare degli 
esempi. Deve decidere in po-
chi secondi, da solo. La medici-
na di bordo Ë uno strumento 
importante, e  sarebbe consi-
gliabile un periodo di rotazio-

ne sulle navi per i medici del 
pronto soccorso. Il livello ge-
rarchico Ë alto: il medico Ë in-
fatti inquadrato come ufficiale 
di prima fascia, secondo solo 
al Comandante e al pari del Di-
rettore di macchinaª.  Lo sti-
pendio base Ë 2.500-3.000 eu-
ro netti, che tra anzianit‡, con-
tratto di secondo livello e grati-
fiche  puÚ  arrivare  fino  a  
5.000: il  periodo di imbarco 
non Ë di solito superiore ai tre 
mesi. Il corso dell�Accademia Ë 
si terr‡ lungo quattro fine setti-
mana, perchÈ Ë orientato a gio-
vani medici o medici gi‡ in car-
riera  interessati  a  prendere  
questo tipo di abilitazione. Gli 
iscritti alle lezioni iniziate ieri 
sono 10.

Come ha ricordato il diretto-
re  dell�Accademia,  Paola  Vi-
dotto, l�ente in questo momen-
to ha 600 persone che seguo-
no i suoi corsi e ´investiremo 
gli otto milioni del Pnrr in ap-
parecchiature  di  simulazio-
neª, anche nella nuova sede, 
la terza, che aprir‡ a Genova. 
Alberto Zangrillo, presidente 
del Genoa ma ieri ad Arenza-
no come Direttore del Master 
in  medicina  Infermieristica  
dell'Ospedale San Raffaele di 
Milano, proposto il contributo 
della  sua  scuola  al  corso  
dell�Accademia,  mentre  l�as-
sessore regionale alla Sanit‡, 
Angelo Gratarola, ha ricorda-
to che il corso Ë intitolato a Te-
resa Cavallero,  medico  d�ur-
genza al Galliera e attiva nei 
servizi di Ricerca e soccorso in 
mare, morta nel 2021 in un tra-
gico incidente stradale a Geno-
va, all�et‡ di 36 anni. �
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Anac mette nel miri-
no i lavori dell�Auto-
rit‡ di sistema por-
tuale per la viabilit‡ 

retroportuale e i nuovi varchi 
doganali nello scalo di Vado.

In particolare, secondo l�An-
ticorruzione non sono legitti-
me quattro varianti in corso 
d�opera che hanno caratteriz-
zato l�appalto di questi lavori, 
perchÈ eccedono il limite del 

20%  dell�importo  originario  
del contratto, margine oltre il 
quale la stazione appaltante, 
cioË l�Adsp, avrebbe dovuto ri-
solvere  il  contratto  e  indire  
una nuova gara. 

CosÏ Ë scritto nella delibera 
23 del 17 gennaio, nata dall�in-
dagine annuale sulle varianti 
in corso d�opera, dove emerge 
anche  ´approssimazione  
nell�acquisizione dei pareri ne-
cessari alla definizione del pro-
getto, inadeguata valutazione 
dello stato dei luoghi e manca-

ta  correttezza  del  calcolo  
dell�equo compensoª.

L�appalto comprende una se-
rie di lavori come la costruzio-
ne ex-novo di un fabbricato per 
le strutture di varco, la ristrut-
turazione di un edificio e la rea-
lizzazione di uno nuovo per le 
attivit‡ doganali,  aggiudicati  
alla societ‡ Iti per 9,6 milioni 
di euro, lavori conclusi l�8 apri-
le 2021 a cinque anni dall�asse-
gnazione. Sono quattro i casi 
in cui i prezzi sono lievitati sen-
za una reale giustificazione e 

due quelli che superano la so-
glia del 20%: il primo Ë il rifaci-
mento  di  un  piazzale  senza  
adeguata analisi del sottosuo-
lo e il cui contratto Ë stato stipu-
lato  prima  della  conferenza  
dei servizi; il secondo (sopra 
soglia) Ë la rimozione di manu-
fatti in amianto sotterrati per 
l�Adsp ́ imprevisti e imprevedi-
biliª e che invece per l�Anac po-

tevano essere rintracciati per 
vicinanza di altre strutture; il 
terzo Ë l�applicazione di propo-
ste migliorative da parte di Iti 
sulle opere realizzate, proce-
dura vietata dal Codice Appal-
ti; il quarto (sopra soglia) Ë la 
costruzione di opere addizio-
nali di controllo idraulico. �
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Rincari sugli appalti a Vado
Nel mirino dellŽAnac
i lavori per i varchi doganali 

il piano dellȅauthority

Spediporto
in pressing
su opere
e sicurezza

1.300
le navi mercantili
con bandiera italiana:
ognuna deve imbarcare
almeno un medico

Lo scalo di Vado

Anche gli spedizionieri han-
no consegnato le loro osser-
vazioni al Piano operativo 
triennale per il porto di Ge-
nova: il loro focus Ë sulla si-
curezza e una serie di opere 
delle quali nella documen-
tazione ufficiale sembrano 
essersi perse le tracce. 

Tra le cose segnalate dal 
presidente della Spedipor-
to, Andrea Giachero, torna 
la stessa osservazione degli 
armatori: che fine ha fatto 
il Varco di Ponente? ́ Tra le 
opere prioritarie del Decre-
to Morandi, in quattro anni 
da allora nulla pare essersi 
in  sostanza  mosso.  Esiste  
un progetto sulla carta, ma 
non Ë dato sapere come e 
quando gli spedizionieri di 
varco  potranno  operare  
nell�areaª. 

Altro  progetto  tornato  
tra le nebbie a 12 anni dalla 
sua  proposta  nonostante  
sia stato gi‡ autorizzato e fi-
nanziato, Ë il Punto di entra-
ta  designato,  cioË  l�unica  
area dedicata ai controlli fi-
sici e non solo documentali 
della merce. 

Nel documento si osser-
va anche l�assenza di un pro-
getto cui  gli  spedizionieri  
hanno sempre tenuto, os-
sia il Parco delle Merci peri-
colose asservito al  Bacino 
di  Sampierdarena,  ´una  
delle pi˘ avvertite necessi-
t‡ operativeª su cui ́ non pa-
re sia stata assunta alcuna 
iniziativa che possa essere 
in ausilio ai terminal, agli 
spedizionieri e agli autotra-
sportatoriª.  Il  Parco delle  
Merci  pericolose,  viene  
spiegato in  ambienti  por-
tuali, servirebbe da punto 
di raccolta e smistamento 
delle  merci  pericolose  in  
porto: la sua creazione non 
sarebbe solo funzionale a 
una  migliore  gestione  di  
materiale che ha bisogno di 
procedure  burocratiche  
particolari, ma garantireb-
be anche una maggiore si-
curezza all�interno del por-
to.

Gli  spedizionieri  invece  
esprimono  gratitudine  
all�Adsp ́ per aver voluto ri-
chiamare l�importanza del-
la Zona logistica semplifica-
ta all�interno del Piano rego-
latore portualeª. �
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Andrea Giachero

al via ad arenzano il nuovo corso dellȅaccademia della marina mercantile

Navi, mancano i medici di bordo
In Liguria la prima scuola in Italia
Lo scorso anno sono state concesse 140 autorizzazioni speciali per permettere ai traghetti di salpare

Gli allievi dellȅAccademia della Marina mercantile

SUSY DE MARTINI

DIRETTORE SCIENTIFICO 
DELLA SCUOLA PER MEDICI DI BORDO

829
i medici di bordo
oggi iscritti agli elenchi
del ministero
della Salute 
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